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痛经防治 重在冬季
——中医王慧霞谈冬季女性痛经的防与治

本报记者 于淼 文 丁友明 图

何首乌
鲁 迅 先 生 曾 在《从 百 草 园

到三味书屋》一文中写到：“何
首乌藤和木莲藤缠络着，木莲
有莲房一般的果实，何首乌有
臃肿的根。有人说，何首乌根
是有像人形的，吃了便可以成
仙，我于是常常拔它起来，牵连
不断地拔起来，也曾因此弄坏
了泥墙，却从来没有见过有一
块根像人样”。

这段话不仅让许多人从小知
道了何首乌这味中药，而且也为
这味中药赋予了一种神秘色彩。

何首乌具有养血滋阴功效，
主治肝肾精血不足，腰膝酸软，遗
精耳鸣，头晕目眩，心悸失眠，须
发早白，脾燥便秘，风疹癣疥，皮
肤瘙痒，疟疾，瘰疬，脾性风，痔
疮，疮痈等。

唐 代 文 学 家 李 翱（772—
841）曾写有《何首乌传》一文，其
云：何首乌者，顺州南河县人。
祖名能嗣，父名延秀。能嗣本名
田儿，生而孱弱，年五十八，无
妻子，常慕道术随师在山。一
日，醉卧山野，忽见有藤两株，
相去三尺余，苗蔓相交，久而方
解，解而又交。田儿惊讶其异，
至旦遂掘其根归。问诸人，无识
者。后有山老忽来。示之。答
曰：“子既无嗣，其藤乃异，此恐
是神之药，何不服之？”遂杵为
末，空心酒服一钱。七日而思人
道，数月身体强健，因此常服，
又加至二钱。经年旧疾皆痊，发
乌容少。十年之内，即生数男，
乃改名能嗣。后与子延秀服，皆
寿百六十岁。延秀生首乌。首
乌 服 后 ，亦 生 数 子 ，年 百 三 十
岁，发犹黑。有李安其者，与首
乌乡里亲善，窃得方服，其寿亦
长。遂叙其事而传之云。

根 据 这 一 记 载 ，何 首 乌 这
个家喻户晓的药名原来是一个
人名。

痛经必有因
证候有虚实

“痛经是妇科的常见病、多发
病，秋冬寒冷季节，发生率更高。”
王主任说，多数女性都有过痛经
的经历，大家都知道这是个特殊
时期，认为有些不适也属正常，于
是对于痛经，很多女性朋友就不
把它当回事地忍受了。但是痛经
是子宫的求救信号，即便刚开始
痛经不严重，忍着拖着也会拖出
病来。

明代《景岳全书》上讲：“经
行腹痛，证有虚实。实者或因寒
滞，或因血滞，或因气滞，或因
热滞；虚者有因血虚，有因气虚
……”简要来说，痛经的直接原
因一个是不通，一个是不荣。王
主任为记者解释：“不通，就是
气血‘堵’了，就是有瘀滞，特别
是那些在月经来之前几天就开
始 小 肚 子 疼 的 人 通 常 都 有 瘀
滞。中医治疗的大原则就要化
瘀止痛；还有一种痛经，是不荣
引起的。‘荣’就是一种光鲜滋
润的样子。人的光鲜滋润靠气
血，气血不充足，脸色就会难
看，中医讲‘无华’。而作为女
性，也表现在月经时经水稀稀拉
拉的，量少质稀。治疗的大原则
是要补益气血，兼顾温宫散寒。”

痛经多虚寒
治疗需对症

王主任说：“从目前中医临床
上看，虚性、寒性的痛经更常见，
尤其是那些年轻的女性，多数都
是虚寒性质的痛经。”接着王主任

为记者讲了如何判断虚寒性质的
痛经：月经前或者行经期间，小腹
冷痛，喜欢温暖，用热水袋敷敷就
会感觉舒服，月经量少，颜色发
黯，有血块，面色发青发白，四肢
发冷，有的还有腰酸明显。如果
女性朋友有上面这些症状，那就
是虚寒性质的痛经了。

“中医治疗痛经疗效确切，治
疗手段多样。针对不同的证型，
可以采用不同的中药内服、外用，
还有针刺、艾灸、放血、拔罐等方
法，都能取得不错的效果。”谈到
治疗方法，王主任建议说。

冬季服膏方
补气又养颜

“对于虚寒性质的痛经患者
来说，冬季其实是最佳的治疗时
节。冬季适宜服用膏方，针对个
人体质熬制的膏方，能够很好的
补益气血、温经散寒，由于膏方最
后是用蜂蜜、冰糖、麦芽糖等来收
膏制作，所以口感好，适宜长时间
服用，女性患者更易接受，而且益
气养血、补肾健脾的中药服用之
后，还能美容养颜，女人的气色是
由内到外的嘛！”王主任笑道。

除此药疗，王主任还为寒体
质的女性朋友推荐一道食疗方，
这是自汉朝就流传下来的方子，
出自医圣张仲景的《金匮要略》，

“当归生姜羊肉汤”：羊肉一斤、当
归 30克、生姜 50克，茴香、花椒、
桂皮、大葱、盐适量，共同煲汤。
中医认为，这道药膳能够温中养
血、驱寒止痛，不止能够缓解虚寒
痛经，对各类虚寒体质的人都会
有帮助。

王慧霞，河南中医学院三附院妇
科主任，主任医师。擅长中西医结合
诊治各种月经病、不孕症（输卵管阻
塞、子宫内膜异位症、子宫腺肌症、盆
腔炎、多囊卵巢综合征、卵巢功能减
退等）、宫颈病变等；中西医结合防治
妊娠疾病（先兆流产、妊娠恶阻、妊娠
高血压综合症等妊娠合并症）、产后
疾病（产后感染、产后出血、产后身痛
等）；擅长妇科腹腔镜、宫腔镜手术，
妇科肿瘤手术，各种阴式手术（包括
生殖道整形修补术），盆底重建手术
及妇科恶性肿瘤的规范性化疗。

她从事妇产科临床工作20余年，在
国家级及核心期刊发表学术论文20余
篇，参编医学专著1部，科研成果3项。

刚参加工作的张女士已被痛经困扰了
七八年了，在中医三附院王慧霞主任的门诊
室里，经过两次的复诊，她告诉记者这次来
例假痛经已经明显缓解了。“这五天中药汤
剂喝过之后可以吃一料膏方巩固巩固。现
在天气已经冷了，平时在家能配合药膳食
疗，效果会更好，也就不用再喝这‘苦咖啡’
了。”王主任笑着对患者说。

“现在年轻女性追求时尚，穿衣单薄，天
气冷了也不注意及时添加衣物。经前经期吃
冷饮，这些不好的生活习惯，都可能导致痛
经。现在已经立冬了，很多痛经患者在冬季
症状会加重，而这个季节，也是我们中医治疗
痛经的最佳季节。除了常见的口服中药汤剂
之外，可以选择服用中药膏方，口感不错，效
果还好；在家里可以做加入中药的羊肉汤，这
个季节食用羊肉汤最适合那些虚寒性体质的
女性了；另外还可以选择中药足浴，现在很多
家庭都有自动加热足浴盆，可以对症选择相
应的中药每晚来泡脚，对缓解痛经及月经病
都很有好处……”谈起妇科病的中医治疗方
法，王主任对记者滔滔不绝地讲了起来。

澳大利亚中医
行业发展势头良好

据新华社电 澳大利亚是首个以立法形式承认中医
合法地位的发达国家。自2012年7月起，该国开始对中
医师进行注册管理。谈及该政策实施一年多来的中医
发展情况，澳大利亚中药行业联合会会长马安阳日前表
示：“一个字，好！”

马安阳说，澳大利亚中医师的注册工作进展顺利，澳
政府已经实现政策目标——把现有的大多数中医从业者
纳入注册范围。他表示，中医在澳大利亚得到了受法律
保护的地位，这为中医进入发达国家法律保护体系带了
个好头，对海外部分地区的“废中医”言论是个打击。

乌发养发两验方
方一：
黑枣肉200克烘干，何首乌、黑豆、黑芝麻各200克，

共研细粉，和蜂蜜为丸，每粒 10 克，1 次服 1 丸，日服 3
次，连服3~6个月可愈。

方二：桑椹（或桑叶）、黑芝麻若干。取适量桑椹或
桑叶洗净，晒干，研末与 4 倍的黑芝麻粉拌匀，贮存于
瓶中。用时取桑麻粉适量，加入蜂蜜，揉成面团，再分
成约 10克重的小丸。每日早、晚各服 1丸。（上方应在
医师指导下服用）

首批“国医大师”中
18位仍坚持临床

据中国中医药报讯 近日，在国家中医药管理局举行
的第二届“国医大师”评选启动新闻发布会上，该局人事
教育司司长卢国慧介绍，首届评选出的 30 位“国医大
师”，到目前为止还有22位仍健在，其中有18位仍在坚持
临床工作，6位还在第五批继承工作中带教，9位在第一
批中医药传承博士后工作中担任导师。他们不仅彰显了
医德、医术，他们的高寿也显示了中医药的神奇力量。

2008年 10月，人力资源社会保障部、原卫生部、国
家中医药管理局启动了首届“国医大师”评选工作。
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用创意激活文化旅游
本报讯（记者 成燕 实习生 刘维佳）如何深入挖掘

中原文化旅游金矿？怎样通过好的创意提升河南文
化旅游知名度？ 昨日，由登封市嵩山文化研究会、郑
州“我游网”等联合主办的“首届嵩山文化财富论坛”
在中岳嵩山举行。

据了解，随着我省旅游业飞速发展，以文化创意为
主题的景区和大型实景演出受到游客广泛关注，其文
化旅游品牌形象也渐入人心。近年来，我市嵩山、黄河
等文化旅游品牌影响力不断扩大，以少林寺、《禅宗少
林·音乐大典》等为代表的景点和演艺项目已享誉海内
外。本届论坛旨在为景区、酒店等文化旅游企业与文化
创意研究机构、行业专家之间架起沟通交流的平台。

论坛上，围绕如何促进文化与旅游业融合发展、如
何提升文化旅游业创意水平等主题，嵩山风景名胜区管
理委员会副主任、嵩山文化研究会会长段玉山，中国产
业报协会新闻中心总策划、中华文化财富联盟执行主席
屈金星，开封清明上河园总经理、河南大学博士生导师
周旭东，嵩山文化研究会副会长吕宏军，郑州天人文化
旅游有限公司副总经理常亮等嘉宾分别发表真知灼
见。屈金星提出，河南到处是文化金矿，且数量多，品质
高，建议有关部门及旅游企业应将更多文化创意人才

“请进来”，用新颖的创意激活文化旅游金矿，打造更多
河南文化旅游“名片”。周旭东则结合开封清明上河园
的实践经验，与现场旅游企业代表展开互动，深入探讨
如何做好文化旅游营销。吕宏军阐述了以嵩山文化为
代表的中原文化特色。他认为，嵩山是一座亟待深入开
发的文化旅游富矿，建议有关部门精心培育嵩山文化旅
游产业集聚区，打造郑州、河南文化旅游产业新引擎。

我省企业投融资
又添网络新平台

本报讯（记者 宋建巧 通讯员 吕斯琦）企业发展
想筹钱，又多了一个新渠道。记者昨日从省投融资协
会获悉，旨在为省内企业提供投融资服务的网络平台
（http://www.hnjrcpfw.com/），已于近日正式上线试
运行。

该平台由省政府金融办和省投融资协会共同主
办，目前已有各类型银行、省农村信用联社、省资产管
理公司、证券公司、信托公司和各行业投融资平台公司
等 40多家单位参与，共推荐金融产品 570余种。社会
上普遍采用的主要投融资形式，如各种银行贷款、信
托、金融租赁、各类基金、债券、保险、证券等均有涉
及。企业可以根据自身发展规模、发展阶段、资金用途
等情况，在平台上自由选择适合产品，并可与各金融投
资机构时时网上对接、咨询，及时了解融资进展情况。
企业也可以直接与平台联系，由平台根据企业具体情
况，推荐金融机构、金融产品和中介机构等，直至企业
放弃申请或所选择金融机构都不同意受理为止。

正当游乐设备制造企业主们沉溺于致富
梦时，因野蛮生长积蓄的寒流悄然袭来。

突破：行业寒冬促规范提升

2012 年 8 月 12 日，中央电视台《焦点访
谈》栏目播出《莫让惊险变危险——关注儿童
安全》节目，报道了荥阳市和上街区非法生产
游乐设施的情况。一派红火的游乐设备制造
行业一夜间跨入寒冬。国家质检总局暂停受
理所有河南境内游乐业企业办证申请，正在
办理中的业务也被叫停。我市立即组织联合
调查组，对这两地严查，同时在全市范围内对
非法生产现象集中排查整治。

整顿让行业生产陷入瘫痪状态，而客户
也拒绝采购我市游乐设备，据统计，2012年行
业总产值仅为2011年的1/3。甚至有人预言，
游乐设备制造行业要一蹶不振了。“8到 12月
份我们公司没接到任何订单，其他公司情况
也大多如此。”荥阳市游乐设备协会会长、郑
州甜蜜村游乐设备有限公司董事长司桂峰介
绍，“没有订单，小企业首先撑不下去了，下半
年小型企业一下子倒闭了一二十家。”

危机，“危”中有“机”。企业主们自发筹
建了行业协会，内部严控违规违法行为，同时
共享客户资源，互相鼓励共渡难关。

同时，政府和监管部门作用凸显。省、市
质监局组织企业开展诚信道德教育及相关法
规培训，邀请技术权威培训指导，并组织企业
到先进地市企业参观学习，省玩具检测站也
开展了对游艺机的质量抽查。荥阳市质监局
还专门成立了游乐设施监管科，全市 65家企
业，坚持每家企业每月走访一到两次，帮扶企
业解决技术和管理难题。市政府和质监部门
组织人员多次赴京汇报整治情况，还不断邀
请国家质检总局来实地检查效果，终于得到
认可。“今年，总局已经开始受理我市企业办
理许可证的申请了，一下子 13家企业都把申
请递上去了。目前 11家的申请已经受理，另
外 2家正在完善材料。”荥阳市质监局局长赵
树人高兴地说。

渴望早日“转正”的企业积极响应。8月27
日，国家质检总局派遣专家到荥阳市开办为期
两天的大型游乐设施安装作业人员资格考试
培训班。原定 150 人的大教室里，挤进去了
200多人，主办方在后面加了两排凳子仍无法
满足需求。万宝游乐设备有限公司总经理徐
振敏激动地说：“总局在县一级举行这样级别的
培训班都十分少见，在乡镇更是前所未有，充分
说明国家对郑州游乐设备制造行业的重视。机
会难得，有的企业一下子还来了好几个人。”

新生：蝶变园区化规范化发展

6月29日通过的《中华人民共和国特种设
备安全法》对企业生产规范作出了严格规
定。同时，国家质检总局也对特种设备制造

许可证申请程序进行了调整，加大对企
业技术研发方面的要求，规范化、规模
化、创新型成为企业必然出路。

创新研发正是目前我市游乐设备
制造行业的软肋，现在仅有郑州甜蜜村
游乐设备有限公司拥有自己的设计公

司，一年只能研发出两样新产品。在游乐
设备制造企业集聚区的广东省中山市，企
业拥有自己的设计公司、研发中心很普遍，
其龙头企业——中山市金马游乐集团，每
年均有 10项以上代表国内先进水平的新
产品推向市场。

“快乐”产业也需要创新。荥阳市游乐
设备协会秘书长崔志军介绍说：“考虑到中
小企业偏多，家家都设产品设计中心财力
难继，协会计划成立一个产品设计中心研
发新产品，分配给会员企业生产。为避免
企业间无序、恶性竞争，在企业申请办证
时，同一层次和品种，我们会限定企业数
量，以保障差异化、多层次发展。”

政府积极为行业发展搭建平台。根据
荥阳市游乐业园区化规模化集聚发展规划
和思路，将规划建设中原游乐大世纪、中原
游乐制造物流中心和中原游乐（金滩）国际
城三大园区，为游乐设备制造企业提供全
链条的发展服务方案，提出到 2016年度，
游乐设备制造行业 A 级办证企业将达到
3~5家，实现零突破。

据了解，中原游乐大世纪的功能定位
是研发与旅游商务，规划面积 1000亩；中
原游乐制造物流中心的功能定位制造商务
物流，规划面积800亩；中原游乐（金滩）国
际城功能定位为会展信息交易，规划面积
500亩,三个园区定位既相对独立又互为铺
垫衬托。

希望：新成员注入行业新希望

一年多的规范提升，让我市的游乐设备
制造行业形象大变，市场失地逐渐收复。“今
年行业生产总值与 2011 年持平应该没问
题。”司桂峰认为。

许多大型企业也纷纷加入“快乐”产业，
河南信杰重工有限责任公司、郑州强力机械
制造有限公司、河南三力机械制造有限公司
等建材生产企业均开始涉足游乐设备制造
业。郑州全美游乐设备有限公司的创始人
石卫峰，去年年底从建材行业改行做游乐设
备，“游乐行业绝对是个前景光明的朝阳行
业，现在‘土八路’变成‘正规军’了。”

曾获河南省十佳科技型创新企业家称号
的石福顺，从2011年年底开始，除了郑州航天
建筑设备制造有限公司的董事长外，又多了
个头衔——郑州航天游乐设备制造有限公司
的董事长。工商管理专业毕业、科班出身的
他已经对企业的发展方向做出了明确的规
划，“从游乐设备制造行业的未来趋势来看，
正规化、规模化是必然的发展道路，实力不足
的小企业被淘汰是迟早的事儿。我们已经在
上街区征收了30亩地，准备高标准、高起点重
新规划建造公司，争取明年办理下来4种特种
设备制造许可证，同时增强研发和自主创新
能力，成为郑州地区同行业中的领头企业。”
这些新加入的企业，必将成为我市游乐设备
制造业向高端化、规模化发展，产业化提升
的生力军和新希望。快乐产业，快乐出发！


